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Palabras del director general del INFOTEP, Rafael Santos Badía, en el Almuerzo 

Empresarial por el 42 aniversario 

17 de octubre de 2022, 12 del mediodía, en el Garden Tente, del Hotel El Embajador 

 

 

Nos reunimos aquí para conmemorar el 42 aniversario de la fundación del 

INFOTEP. En 1980 se creó esta institución que podría decirse, ha tenido grandes 

momentos luminosos.  

El solo hecho de que en estos 42 años se hayan graduado 3 millones 400 mil 

personas y que se hayan emitido 10 millones de certificados, lo que quiere decir, 

que una misma persona ha demostrado confianza en la institución y ha vuelto a 

hacer uno, dos y hasta tres cursos más, es una demostración de la certeza de 

aquellos que ayer la fundaron.  Mis palabras sean primero para rendir tributo de 

recordación y honra a los fundadores de nuestra institución. 

Este 42 aniversario se celebra en el momento de un gran cambio tecnológico 

después de pasar por una prueba tan difícil como fue, la primera pandemia 

realmente mundial, que encerró y suspendió todas las actividades, 

fundamentalmente las productivas, y que llevo al borde del colapso a casi todas las 

instituciones del mundo, el INFOTEP ha renacido.   

Ha renacido con nuevos bríos.  Hicimos una gran Consulta Nacional con todos los 

sectores de la economía, de la academia, del mundo político y su Plan estratégico 

hasta el 2024.  En ese sentido la institución que hoy arriba a su 4 década se prepara 

para nuevas experiencias. 

El INFOTEP que hoy celebra su aniversario esta consciente de que tiene que 

preparar técnicos, primero para una industria que se reconvierte a la inteligencia 

artificial y a la robótica.  Que tiene que preparar técnicos para la industria que 

siguen teniendo beneficios con las instalaciones de su tecnología tradicional y que 

por tanto seguirán dependiendo de un tipo de técnicos que forme nuestra institución.  

Que tienen que dar respuesta a las personas que tienen condiciones de 

vulnerabilidad y que como tal no tienen talvez una formación académica como la 

que requería hasta hoy el INFOTEP y que sin embargo necesita ser habilitado 

laboralmente para conseguir un empleo que le permita vivir o sobrevivir, para ellos 

también tenemos que presentar una oferta formativa.   
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Y están las personas que necesitan un re entrenamiento para poder adaptarse a las 

nuevas condiciones de la economía y que probablemente son los que ya se formaron 

en el INFOTEP y que vuelven ahora por un repaso de los conocimientos, a adquirir 

nuevos saberes y que  esa formación  que vamos a brindar, ese servicio también va 

a requerir, comprensión, paciencia, mirar los tiempos de la formación, la velocidad 

de la formación, la metodología de la formación, porque el que ayer vino con 16 

años a hacer un curso en INFOTEP y le ha ido bien y hoy tiene 56 no tiene la misma 

agilidad, aunque tenga muchísima mas experiencia.   

Por eso tenemos también la oferta de Evaluación por Competencia, la oferta de 

Reentrenamiento Laboral.  

Y finalmente, tenemos que el mercado laboral ha exportado a los mercados globales 

mas de 2 millones de dominicanos que viven allende los mares en otros países y que 

sin embargo su única referencia sigue siendo la patria y para mejorar sus empleos 

en esos países donde viven, necesitan formación técnica, o que le reconozcan una 

capacitación que tuvieron, un entrenamiento laboral, pero no tienen ningún 

certificado.  

Hoy el INFOTEP está trabajando con lo que llaman la diáspora y ya tenemos un 

programa en América desde Tierra de Fuego hasta el Polo Norte y tenemos un 

programa para toda Europa.  No hemos llegado a África, ni Asia, ni Oceanía, 

porque no tenemos noticias de cuantos dominicanos viven en esos lugares, pero 

estamos en capacidad de hacerlo. 

Sin embargo, ya hoy entre América y Europa tenemos más de 35 grupos estudiando 

Liderazgo Transformador y ya vamos al segundo curso que es Alfabetización 

Digital.  

Esas cinco grandes salidas de formación técnica, esa es la mirada al fututo, que se 

inició ya y que hoy al decirlo parece fácil, 42 años después, pero no es tan fácil, 

haber sobrevivido a tantos cambios y estar en condiciones de prepararnos para 

nuevas respuestas.  

Esa respuesta es lógicamente en el territorio, por eso estamos construyendo mas 

centros en Santiago, en las provincias Monte Cristi, en la provincia Dajabón, en la 

provincia Valverde, en la provincia de Santiago Rodríguez, en la provincia 

Hermanas Mirabal, en la provincia Maria Trinidad Sánchez, en la provincia 

Espaillat, en la provincia La Vega, es decir en todo el Cibao.  

Porque en Puerto Plata tenemos también 3 centros de formación técnico 

profesional.  En el Sur aparte de Azua y San Juan de la Maguana estaremos en 

Pedernales, en Barahona, en Independencia, en Bahoruco, en Elías Piña y por 

supuesto en la provincia Peravia, en Ocoa y en San Cristóbal. En el Este ya 

prácticamente tenemos estructura en la Provincia Altagracia, en la Romana, en el 

Seibo, en Hato Mayor, y ya vamos a construir un gran centro en San Pedro de 

Macorís, Monte Plata y la gran provincia de Santo Domingo, y por supuesto el 

fortalecimiento en el Distrito Nacional. 
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En todos estos lugares tendremos centros, pero además estaremos en las cárceles 

del país; dándole apoyo de formación técnica a los privados de libertad.  No analiza 

el INFOTEP la causa por la que un hombre perdió su libertad o una mujer fue a la 

cárcel, ese es un tema que no nos toca a nosotros analizarlo, pero sí el apoyo a la 

formación de estas personas, para que cuando recupere su libertad pueda dedicarse 

a una acción productiva que le permita cambiar su vida y mejorar las condiciones 

materiales de su familia. 

Sin embargo, estaríamos nosotros ajeno a la realidad si no tuviéramos un diseño 

para la formación virtual.  

Ya hoy el INFOTEP tiene mas de 600 mil estudiantes en la plataforma virtual y 

ese proceso se va a ampliar, vamos a tener mas estudiantes se capacitarán a 

distancia remota. Entonces nosotros tenemos que pensar, que en este momento el 

INFOTEP que ayer hiso los mejores biscochos, las mejores teleras, el mejor pan, 

los mejores servicios, ahora tendrá que hacer el mejor trabajo para explotar la 

inteligencia artificial, para convivir con maquinas inteligentes, dotadas de 

inteligencia artificial, como son los robots, y por tanto tendrá que pensar en el 

metaverso, tendrá que pensar en todo lo que es el desafío tecnológico de la 4ta. 

Revolución Industrial.  

 Por eso hoy, nuestra alianza con los empresarios, nuestra alianza con las 

academias, nuestra alianza con la sociedad, adquiere nuevas dimensiones.   

Con los empresarios, para servirles el tipo de técnicos que están necesitando para 

fortalecer sus negocios.  Con las organizaciones sociales para disminuir y 

probablemente erradicar la tristeza que lleva a la gente a la depresión cuando no 

encuentran una salida viable a sus grandes problemas. 

Para eso hemos contado con el apoyo del presidente Luis Abinader, con las 

instituciones empresariales, con las universidades, con los Centros Operativos del 

Sistema (COS), con las juntas de vecinos.   

Y, por tanto, hoy al mirar el futuro desde el pasado, al decir hacia donde vamos, 

podemos concluir estas palabras; que se abren sendas de optimismo, ventanas al 

porvenir. 

Donde la formación dual o el aprendizaje en el trabajo, donde los temas como son 

los sin-sin, los jóvenes sin empleos y sin estudios, donde las mujeres tienen que tener 

más formación técnica, mas oportunidades para los empleos nuevos, son los temas 

que conforman nuestro plan estratégico, que conforman nuestro diseño hacia el 

futuro.   

Y podemos decir con fe, con confianza, que esa segunda oportunidad o esta otra 

oportunidad que nos ha dado Dios, es para que no actuemos como personas mal 

agradecidas. No pudimos entender porque nos vinos una pandemia tan desastrosa 

como la del COVID,  pero si pudimos conseguir la vacuna que nos permitió 

enfrentarla a tiempo y hoy estamos todos aquí sin mascarilla, porque estamos 

vacunados.   
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No podemos entender como una potencia ataca a un país pequeño y provoca una 

guerra de efectos mundiales, pero si podemos comprender como se ha tomado el 

tema económico, para disminuir el impacto negativo y preparar el país para no ser 

victimas de esta guerra.  

Lo que si sabemos es que el INFOTEP tiene el apoyo del país, los recursos humanos, 

la disposición a aprender nuevas experiencias, y la decisión de hacer una nueva cita 

de amor con la esperanza y el optimismo. Por eso hoy celebramos en grande el 42 

aniversario del INFOTEP. 

 

¡¡Muchísimas gracias!! 


